

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia.

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

Año XXVI

Capital: un mes... 1 peseta  
Fuera: trimestre... 4  
Numero suelto: 5 centimos

Martes 2 de Junio de 1908

TELEFONO NUMERO 6

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redaccion y Administracion.  
Imprenta y Lit. de Alonso e Hijos  
Mayor principal, num. 71

Núm. 7.557

Dres. Alvarado y Alvarez

OCCULISTAS

Consulta diaria en Palencia  
de once a una

BARRIONUEVO, 29, 2.º

## Á los labradores

En la bodega Monge, de Villada, y en la de esta capital, se facilita desde esta fecha a los labradores de la provincia el vino que necesitan, siendo los precios desde 12 á 20 reales cántaro, de 16 litros, según clases, y á pagar en el próximo mes de Septiembre.

Sin buenas referencias no se sirve ningún pedido.

## Casa en venta

Se hace de la señalada con el núm. 11 de la calle de Zapata, que fué de D. Feliciano Ortego, valuada en 25.000 pesetas.

Además se venden cuadros antiguos y otros objetos, en dicha casa darán razón.

## CASAS

Se venden las señaladas con los números 1 y 2 de la Avenida del General Amor, (antes calle de Perezcos).

Informar: Mayor principal, 189, y 191, piso pral., izquierda.

## MÚSICA

**ALONSO HIJOS**  
Representantes de la Sociedad de Autores en esta Capital y de la Casa Dotesio, se encargan de proporcionar cuantas obras de música se les pidan, ya para canto; canto y piano, piano solo, banda, orquesta, solfeo, etc., á los precios marcados en los respectivos Catálogos.

Imprenta y Litografía  
Mayor pral., 71

## CUENTO DE LOS MARTES

### EL PIANISTA

Mis padres quieren casarme con Ursula Mitraux. Mi familia y la suya conspiraban aleyosamente á la sordina. Lo mismo que nosotros, los Mitraux son muy ricos, y como nosotros, se dedican al comercio de productos farmacéuticos. Es lo único que sé de los Mitraux; pero esto me basta, porque estoy resuelto á no casarme con una mujer que tenga algo que ver con semejante industria.

Desde hace quince días estoy oliendo la entruchada. Mis padres no me hablan más que de la gracia y del talento de Ursula.

El otro día llegó á casa una invitación concebida en estos términos: «M. y madame Mitraux recibirán el sábado 12 de Enero, á las diez. Habrá baile.»

—Tu padre y yo—me dijo mi madre—no salimos de noche; pero queremos cumplir con esos amigos. Tú irás en nuestro lugar.

Objeté que no me gusta bailar, que no conocía ni á Mitraux padre, ni á Mitraux madre, ni á Mitraux hija, y que me costaba mucho el presentarme solo entre gentes á quien no había visto jamás. Si embargo no podía contrariar á mis padres y resolví obedecerles. Así, pues, me puse el frac y á las nueve y media salí á la calle. Al cabo de un rato, reconocí la casa de los Mitraux por el olor á productos farmacéuticos que despedía. Entré sin mirar siquiera el número.

Por las ventanas del piso principal, espléndidamente iluminadas, veíase circular sombras que pasaban lentamente. No se oía ruido alguno de piano. Aquella gente debía aburrirse de un modo extraordinario. Confieso que me dieron ganas de contrariar á papá, á mamá, á toda la familia.

Subí la escalera, entre en la antecámara y me quité el gabán ante un espejo. A los pocos momentos, una mujer morena y extremadamente gruesa se precipitó sobre mí como una furia.

—¡Vaya unas horas de venir!—me dijo. —Míreme usted bien. ¿Tengo yo cara de que se burlen de mí? ¡Ya me las pagará usted todas juntas!

Me quedé anonadado. Francamente, esperaba algo desagradable para mí; pero jamás habría podido suponer aquella acogida imprevista y furibunda. Desconcertado, aturdimiento y hasta aterrado, sin pensar siquiera en nombrarme, exclamé:

—¡Pero, señora, no son más que las diez... y creía ser el primero en llegar!

—¡Cállese usted!—rugió mi interlocutora fulminándome una mirada terrible. —Debí usted llegar á las nueve en punto. ¡Vaya una manera que tiene usted de ganar el dinero! Merecía usted que le pusiera de patitas en la calle. Pero como en este momento no puedo sustituirle, desisto de semejante propósito. Sígame usted y quítese los guantes inmediatamente.

Petrificado y sin alientos para protestar, apresuré el paso detrás de aquella terrible suegra y me quité los guantes, sin atreverme á preguntarme por qué lo hacía.

Apenas había entrado yo en el salón, volvióse la señora y me dijo con acento de indignación:

—Vamos, hombre, ¿qué espera usted? Tendré que decirle lo que ha de hacer?

Desesperado, buscaba con la mirada á Ursula; cuando la fiera perdida sin duda la paciencia exclamó:

—¡Séntese usted al piano y tóquenos en seguida un brillante rigodón!

¡Cielo santo! ¡Me había tomado aquella mujer por el pianista alquilado para aquella fiesta!

El caso me pareció tan inesperado, tan gracioso, tan chusco, que no vacilé ni un instante.

Conteniendo mis deseos de lanzar una carcajada, me dirigí al piano y toqué el rigodón solicitado.

Rompióse el hielo en el salón. Circularon las parejas y comenzó el baile.

Madame Mitraux consideró oportuno vigilarme. Adosada al piano, maacaba el compás con el abanico y me daba órdenes terminantes.

—¡Con más rapidez! ¡Basta, basta! ¡La otra parte! ¡Mas nervio, hombre, más nervio!

Al ver que cumplía yo fielmente sus mandatos, tranquilizóse por completo y me abandonó para ir á inspeccioner el buffet.

Después del rigodón toqué una polka, después un vals, después dos valeses, tres valeses, siempre valeses.

Declaro que no me fastidiaba en el cumplimiento de mi forzada labor. Tocaba á mi capricho, uniendo los motivos de mi preferencia por medio de modulaciones de mi invención é improvisando también al correr de mis dedos por el teclado.

Entre los Mitraux y yo interponíase el piano como infranqueable baluarte. No tenía que sufrir al padre ni estaba en el caso de huir de la madre y de sacar á bailar á la hija.

Y no sólo no ocurrió nada de lo que yo temía, sino que una vez terminada la fiesta, se acercó madame Mitraux al

piano, apagó las dos bujías, y... ¡suerte inesperada!, me puso en la mano una moneda de veinte francos.

Y lo más notable es que mi padre y mi madre, horriblemente contrariados por haber tomado á su hijo por un pianista contratado á tanto por hora, están indignados contra los Mitraux, y han dejado de pensar en mi proyectado casamiento con Ursula.

Carlos Foley

## CARTA DE MADRID

1.º de Junio de 1908

Sr. Director:

El viernes próximo marchará la Corte á la Granja. A partir de esa fecha S. M. el Rey no se dará punto de reposo, el día 14 marchará á Zaragoza. Días después emprenderá por Levante una excursión. Hay otras anunciadas. Para Septiembre próximo ha sido invitado el Monarca por el rector de la Universidad de Oviedo para asistir á las fiestas que han de celebrarse en la capital del Principado en la fecha indicada.

Los festejos parece que tendrán gran resonancia. El claustro de aquella docta Universidad ha invitado á las de Coimbra, Colonia y otras extranjeras. Las nacionales tendrán nutrida representación. El Gobierno está dispuesto á contribuir á la brillantez de los festejos.

Otro acto se prepara que también honrará con su presencia el Monarca.

D. Alfonso ha aceptado muy complacido la presidencia del Comité de honor de la Exposición regional de industrias que se celebrará próximamente en Valencia, prometiendo además concurrir á dicho Certamen del trabajo con la reina y sus hijos, si ninguna razón se oponga en aquella fecha á lo que es un vivísimo deseo suyo.

En suma, son muchas las fiestas que en el próximo verano requieren la presencia del Monarca y de sus ministros. Todo ello demuestra, que á pesar del firme propósito del Gobierno en mantener abiertas las Cortes todo el tiempo necesario, tendrá que cerrarlas antes de Julio próximo para atender á otras necesidades y obligaciones contraídas por el Gobierno y por el Monarca. En ello no perderá nadie nada. Las provincias tendrán la satisfacción de aclamar al Rey y agradecer al Gobierno los beneficios que la protección oficial las presta.

Pasado mañana se celebrará Consejo de ministros, preparatorio del que bajo la presidencia de S. M. se celebrará el jueves, ú tino que tendrá lugar en el Palacio de Madrid, pues como he dicho, el viernes se trasladará la Corte á la Granja.

Las sesiones de las Camaras hoy no han tenido interés.

Menchet

## Senado

Sesión del día 1.º de Junio de 1908.

A las 8:40 hora en que el Sr. Azcárraga declara abierta la sesión no hay en los veranigos escaños nada más que uno de estos altos representantes del país.

Esta pereza llegó todavía á más elevadas esferas, pues el banco de los ministros no soporta el peso de ningún representante del Gobierno de S. M.

En tales circunstancias lee un secretario el acta de la sesión anterior.

Después se entra en el orden del día y se aprueban varios dictámenes de carreteras con la misma facilidad y rapidez del acta.

El presidente anuncia luego la discusión de la reforma de la ley Hipotecaria.

Suenan unos timbres y uno tras otro van entrando hasta dos docenas de señadores y el ministro de Gracia y Justicia.

Entonces, cuando ya hay un público al cual dirigirse cualquier senador, el Sr. Bugalla (D. Darío) pide la palabra para consumir el segundo turno en contra del proyecto reformativo.

Al terminar de hablar este senador se abre un paréntesis en el debate para discutir el dictamen de la Comisión mixta acerca del proyecto de ley sobre nombramiento, ascenso y separación del personal técnico de la subsecretaría del ministerio de Gracia y Justicia.

El Sr. Alonso Castrillo hace unas cuantas observaciones á este proyecto. Le contesta el Sr. Ugarte en nombre de la Comisión, manifestando que si lo que denuncia el senador puede desprenderse de la letra de la ley, pero que no fué esa la intención de la Comisión.

Vuelve hablar el Sr. Alonso Castrillo y el Sr. Ugarte, sin llegar á un acuerdo, por lo que el ministro de Gracia y Justicia interviene en el debate, manifestando que dado el acuerdo en que se encuentran las intenciones de los dos contendientes, lo que se debe hacer es reformar la letra, puesto que es la causa de esta disparidad.

El Sr. Alonso Castrillo, en vista de la intervención del ministro, propone este arreglo.

Se reanuda el debate acerca de la reforma de la ley Hipotecaria.

El Sr. Bernar, en nombre de la Comisión, contesta al Sr. Bugalla.

Este rectifica y se suspende el debate, levantándose la sesión.

## Congreso

Sesión del día 1.º de Junio de 1908.

A las cuatro menos veinticinco minutos abre la sesión el Sr. Aparicio.

En el banco del Gobierno, el presidente del Consejo y los ministros de Marina, Instrucción pública y Fomento, posal ámbrosión

Aprobada el acta de la anterior, procédese al sorteo de Secciones.

El Sr. Celleruelo se ocupa nuevamente de la construcción de armamento para la escuadra en proyecto.

El Sr. Soriano pide á los ministros de Estado y Marina documentos relacionados con un pariente del primero y con el hijo político del segundo, señor Espinosa, pues se propone explicar una interpelación.

Anuncia que se propone dar varias conferencias sobre la ética de la actual situación conservadora.

## ORDEN DEL DÍA

Sin debate se aprueba el dictamen eximiendo del pago de derechos á la Hacienda en la sucesión en los títulos de los condes de Daoiz y de Velarde.

## La repoblación forestal

Pónese á discusión el dictamen sobre la conservación de montes y repoblación forestal.

El Sr. Zulueta hace observaciones, con la gran competencia que tiene en esta cuestión.

El ministro de Fomento elegía y agradece las observaciones del señor Zulueta y promete que, por su parte, dedicará al problema todos los es-

fuerzos y recursos que le sean posibles.

Rectifica el Sr. Zulueta, y desea que el partido liberal, cuando venga al poder, continúe la obra forestal iniciada por el Sr. González Besada.

También rectifica el ministro de Fomento, insistiendo en los excelentes propósitos que le animan.

El Sr. Moret declara que las leyes del Parlamento deben tener una existencia y desarrollo constante y permanente para que sean beneficiosas á la nación; y en esta convicción, el partido liberal cumplirá y secundará lo que ahora se vote.

El Sr. Zulueta da las gracias, pues leyes como esta necesitan la ayuda, no sólo de los partidos, sino de todos los ciudadanos.

Terminada la totalidad se pasa al articulado, y se aprueba sin discusión.

## Administración local

El Sr. Muñoz Chaves apoya una enmienda al art. 127.

Se desecha, después de contestarle el Sr. Lombardero. Igual mala suerte corre otra, que defiende el Sr. Benítez de Lugo é impugna el Sr. Bellver, relativa al art. 128, y una del Sr. Soriano, á quien contesta el Sr. Lombardero.

El Sr. Benítez de Lugo apoya una enmienda al art. 129, que es desechada.

Se desechan dos del Sr. Soriano al art. 130, y es aceptada una del Sr. Alcalá Zamora.

Al art. 131 se desechan enmiendas de los Sres. Soriano y Alcalá Zamora. Se desechan otras de los Sres. Montes Sierra y Beltrán al art. 133.

Se admiten dos del Sr. Alcalá Zamora y se desecha una del Sr. Soriano, defendida por el Sr. Romero.

El Sr. Muñoz Chaves apoya otra al 134, que es desechada, y se levanta la sesión.

## Extranjero

**SEOUL.**—Las autoridades militares han recibido memorias estableciendo que durante el mes de Mayo ha habido entre las tropas japonesas y los insurrectos coreanos 52 combates, en los que los japoneses han tenido 30 muertos, mientras que los coreanos 547, bien que los insurrectos fuesen en número, cinco veces mayor que los soldados japoneses.

La insurrección no tiene más organización desde que el último jefe insurrecto reconocido hizo su sujeción en Seoul el 27 Mayo.

En el cuartel general japonés, se estima que la insurrección será completamente reprimida dentro de dos meses.

Se han enviado gendarmes á todas las provincias donde hay rebeldes.

**LONDRES.**—A propósito del Congreso universal de la paz que tendrá lugar este año en Londres á fin de Julio, el «Daily Graphic» recuerda que el primer Congreso tuvo lugar en Londres en 1843 y contaba 337 miembros, de los cuales 294 del Reino Unido y 37 de los Estados Unidos; Richard Gobden tomó parte importante en esta conferencia.

El segundo tuvo lugar en Bruselas en 1848, el tercero en París en 1849, el cuarto en Frantfort en 1850 y el quinto en Londres en 1851.

Luego vino una interrupción de muchos años causada por las guerras, y es solamente 1889 que el sexto congreso se reunió en París; en 1890 en Londres, luego cada año sucesivamente en cada villa del continente á excepción de los

años 1898 y 1899 en los que la conferencia de La Haya los reemplazó.

**BELGRADO.**—Una cuadrilla búlgara ha atacado el pueblo serbio de Stratzine (antigua Serbia) por negarse á recibirla. Han sido incendiadas sesenta casas.

Al día siguiente la misma cuadrilla ha atacado el pueblo de Gunovee y amenazado á los habitantes con matarlos si no querían declararse búlgaros. Toda la población se ha refugiado en la montaña.

Las autoridades turcas no han hecho nada para proteger al pueblo.

**EL CAIRO.**—El tribunal civil ha pronunciado doce sentencias de muerte y ocho á prisión perpétua, por haber atacado á las tropas del gobierno y matado á un fusilero inglés.

Quizá habrá conmutación de pena para ciertos condenados que no han tomado parte directa en el asesinato del inglés.

**NUOVA YORK.**—Las importaciones han ascendido á 12,230,000 dollars. Las importaciones de oro han ascendido á 227,000, las de plata á 48,000 dollars.

Las exportaciones de plata han sido de 483,000 dollars.

**CONCURSO DE PREMIOS**

**AGRICULTURA Y GANADERÍA en la REGION LEONESA**

Dispuesto por el art 81 del Real decreto de 25 de Octubre de 1907 que por los Consejos de vigilancia de las Granjas Escuelas prácticas de Agricultura regionales, se abran los concursos para la adjudicación de premios á agricultores, ganaderos y obreros dentro de los créditos que al efecto se consignaron en la vigente ley de Presupuestos, el correspondiente á la Granja Escuela de Palencia, cuya Región comprende las provincias de Santander, Salamanca, Zamora, León y Palencia, ha acordado abrir el concurso de referencia para los siguientes premios:

**Premio de seiscientos cincuenta pesetas.**—Al colono que más se haya distinguido en el perfeccionamiento de cultivo de aquel coto ó finca parcelaria que habiendo estado sometido á un cultivo expoliador y rutinario le haya transformado por otro racional y científico en donde quede demostrada la conveniencia de la aplicación de los adelantos de la química agrícola y mecánica, sin mermar la fertilidad inicial del suelo.

**Premio de quinientas pesetas.**—Al agricultor, colono y propietario que mayores y mejores trabajos tenga hechos en el problema nacional de la repoblación forestal.

**Premio de quinientas pesetas.**—Al agricultor-ganadero que mejores datos presente de tener establecido el cultivo prático artificial en terrenos de secano y que mejor demuestre, por su esmerado cultivo, su utilidad y por su aplicación de sus productos á la ganadería, su mejoramiento.

**Premio de quinientas pesetas.**—Al agricultor ó colono que presente mejor proyecto de contratación de trabajo del campo y que justifique le emplea con los obreros de su explotación agrícola.

**Premio de seiscientos cincuenta pesetas.**—Al viticultor que más se haya distinguido en el cultivo de la vid, bien americana ó europea, intercalando el de árboles frutales.

**Premio de seiscientos pesetas.**—Al que posea el mayor grupo y de mejor calidad ó clase de novillas de raza lechera nacidas en la provincia y en la propiedad del concursante, siendo preferido el grupo al que acompañe un semetal pura sangre de la misma raza.

**Premio de quinientas pesetas.**—Al obrero ó pequeño propietario que haya transformado el cultivo por lo menos de media hectárea de tierra de secano en regadío, alumbrando aguas ó aprovechando las que naturalmente discurren y por consecuencia, aumentando la producción.

**Premio de cien pesetas.**—Para aquel obrero agrario que mejor distinga las

diferentes primeras materias de abono minerales, conozca los inconvenientes que ocasionan las mezclas, cuándo y cómo deben asociarse y dosis que corresponde por hectárea en los cultivos de trigo y cebada en los terrenos de secano.

**Premio de cien pesetas.**—Para el obrero-pocero-artesiano que práctica y teóricamente mejor demuestre conocer los útiles que constituyen las máquinas rudimentarias de perforar pozos artesianos y su funcionamiento, igualmente que aquellos aparatos con que se venzan las dificultades que originan el arranque de cable, caída de útiles y de más aparatos.

**Premio de setenta y cinco pesetas.**—Para el obrero que mejor demuestre conocer las múltiples labores culturales de la vid americana y de los minuciosos cuidados de los ingertos.

**Premio de cincuenta pesetas.**—Para el obrero que mejor demuestre conocer el ingerto sobre la vid ó sea de asiento.

**Premio de cien pesetas.**—Para el obrero que más se haya distinguido en hacer una plantación de vides americanas.

**Premio de setenta y cinco pesetas.**—Para el obrero que mejor demuestre conocer los diferentes sistemas de ingertos que se emplean en los árboles frutales, época en que deben practicarse y patrones más apropiados.

**Premio de cien pesetas.**—Para el obrero que mejor conozca el funcionamiento de la maquinaria agrícola de tracción directa, su conservación y montaje.

**Premio de cincuenta pesetas.**—Para el obrero hortícola que más se distinga en dicho cultivo por aplicar racional y acertadamente los abonos minerales.

**Premio de cincuenta pesetas.**—Al obrero dedicado al cuidado del ganado bovino de establecimiento destinado á la producción lechera que mejor demuestre los cuidados que exige dicha explotación.

**Premio de cincuenta pesetas.**—Al obrero que más se haya distinguido en el cuidado de los animales entregados á su custodia, ya sean estos animales de trabajo ó de renta, para lo cual no tan solo lo acreditará mediante certificado de los dueños, sino de ser posible, presentando el ganado que haya tenido á su cargo para ejecutar los trabajos que se le indiquen á presencia del Jurado.

**Premio de cincuenta pesetas.**—Para el colono en pequeño de una pareja ó ganadero exclusivamente también en pequeño con lotes que no pasen de 15 á 20 ovejas, que acredite el mayor producto obtenido de las mismas y cuyo ganado presente todos los caracteres pronunciados de la oveja lechera de Campos.

**Bases ó condiciones del concurso**

1.ª Los agricultores y ganaderos podrán aspirar á los premios correspondientes únicamente por las fincas rústicas y ganados que posean en las provincias de Santander, Salamanca, Zamora, León y Palencia, que constituyen la Región agrónoma Leonesa.

2.ª Los agricultores y ganaderos que aspiren á alcanzar algunos de los premios ofrecidos, deberán solicitarlo del Presidente del Consejo de vigilancia de la Granja Escuela práctica de Agricultura regional de Palencia antes del 1.º de Agosto próximo, acompañando los documentos y certificaciones que crean oportunos para comprobar sus manifestaciones, sin perjuicio de que el Consejo por su parte efectúe los reconocimientos y comprobaciones que estime necesarios para el mejor desempeño de su cometido.

3.ª Los premios asignados tanto á los agricultores como á los ganaderos, se otorgarán á aquellos que demuestren haber empleado en sus explotaciones respectivas el mayor número de adelantos que aconseja la ciencia moderna.

4.ª Los premios á los obreros se otorgarán á los que reúnan la condición de estar domiciliados en las provincias de Santander, Salamanca, Zamora, León y Palencia, que forman la Región agrónoma Leonesa y que aspiren á alcanzar alguno de los indicados, debiendo solicitarlos dirigiendo sus instancias al presidente del Consejo de vigilancia de la Granja Escuela

práctica de Agricultura regional de Palencia antes del día 1.º de Agosto próximo, acompañadas de las certificaciones y documentos que crean necesarios para comprobar sus manifestaciones, sin perjuicio de que por el Consejo se acuerde la realización de las operaciones que creyera oportunas, si lo estimare necesario.

5.ª En las instancias de los obreros que aspiren á los premios, deberán indicar además de su nombre y apellido las señas de su domicilio, á fin de avisar á los interesados bien para recoger el premio ó para que realicen las operaciones que se crean oportunas, antes de su otorgamiento.

6.ª El Consejo de vigilancia se reunirá en la segunda quincena del mes de Agosto próximo para la adjudicación de los premios, que serán repartidos de ser posible, durante la feria de San Antolín.

Palencia 27 de Mayo de 1907.—El presidente del Consejo de vigilancia de la Granja Escuela práctica de Agricultura regional de Palencia, *Avellino Ortega*.

**¡CUIDADO CON LOS RATEROS!**

Todos sabemos que las fiestas y ferias en esta pacífica ciudad se avecinan y con tal motivo, llegada que sea la hora nuestra ciudad tomará otro aspecto, y el gentío y afluencia de forasteros aumentará progresivamente á medida que avance el tiempo. Pero eso no tiene nada de particular: lo que sí tiene de particular es que entre las gentes buenas y honradas que llegan á Palencia en tiempo de fiestas, viene mezclada otra clase de gente; vienen, ¡ladrones! viene gente de mal corazón que se propone desvalijar unas cuantas casas, efectuar unos cuantos timos y dar atracos á los pacíficos transeúntes. hasta en los puntos más céntricos de la población.

De ninguna memoria se habrá borrado hechos acaecidos en nuestra ciudad el año pasado, durante el periodo de ferias y bueno es evitar un nuevo incidente, procurar tomar aquellas medidas que se consideren precisas.

**Notas Agrícolas**

**Aguas subterráneas procedentes del vapor acuoso de la atmósfera**

Para el cálculo de las cantidades de aguas procedentes de los manantiales de una cuenca determinada, se tiene solamente en cuenta la cantidad de agua de lluvia y nieve que cae en la superficie que forma la referida cuenca, descontando para determinar el agua que pasa al subsuelo la que discurre por la superficie y la que se evapora.

Varios experimentadores han llegado en sus cálculos á averiguar que la cantidad de agua que pasa á través de las capas subterráneas, y que alimenta, por lo tanto, las fuentes y demás manantiales de las capas inferiores del suelo, es superior á la cantidad de agua que bajo la forma de lluvia y nieve cae en la cuenca que alimenta el manantial que se trata de aforar.

Esto ha inducido á crear el profesor Iatze que no toda el agua que la tierra contiene puede atribuirse á la que las nubes le proporcionan bajo la forma líquida y sólida.

Hay un factor muy importante que hasta ahora no se ha tenido en cuenta, y es indudablemente el agua que bajo la forma de vapor absorbe la tierra, variable con el grado higrométrico del aire, y sobre todo con la constitución física y química del suelo, que determina una propiedad importantísima de las tierras, que se llama su poder absorbente. Esto explica una porción de fenómenos importantes para la Hidrología y la Agronomía, y que hasta ahora realmente no están explicados, y á su vez corrobora la idea ya dominante en los agrónomos de que influyen en la

fertilidad de una manera más decisiva las condiciones físicas del suelo que las químicas, pues en efecto, existen terrenos en que el análisis químico descubre débiles cantidades de principios fertilizantes y sin embargo, su fertilidad es grande, y viceversa, otros en que la dosis de estos elementos es mayor, y en cambio son poco productivos.

Indudablemente el poder absorbente y retentivo de esas tierras para la humedad facilita la asimilación de los principios nutritivos de las plantas, que, aun cuando estén en débil cantidad, son aprovechados en mayor proporción que las de otras tierras que los encierran en mayor dosis, y que no contienen vehículos que las hagan entrar en el interior del organismo vegetal para formar parte integrante de sus tejidos.

**Los secretarios de Diputaciones**

**EL PROYECTO DE RÉGIMEN LOCAL**

Convocados por el secretario de la Diputación provincial de Valladolid, Sr. Martínez Cabezas, se han reunido en dicha ciudad los de las Diputaciones de Segovia, León, Burgos y Zamora, Sres. Cáceres, Prieto, Tena y Olmo, habiendo presentado su aquiescencia á la reunión los de Palencia, Avila y Salamanca, quienes por diferentes motivos no pudieron concurrir personalmente.

Después de examinar detenida y concienzudamente el proyecto, acordaron los reunidos redactar un meditado informe en el que se consignaran las observaciones que, en su opinión, deben tener en cuenta al aprobar el proyecto.

Este informe será sometido á la aprobación de los demás compañeros de España, y después de obtenida su conformidad, se encomendará su defensa á los diputados á Cortes que quieran patrocinarlo.

Por último, se acordó en la reunión celebrar otra dentro de breve plazo en Segovia.

No les ha preocupado únicamente en sus amistosos cambios de impresiones aquello que más directamente les afecta y que el espíritu de cuerpo y hasta el instinto de conservación les impone, sino que haciendo un detenido estudio de las recientes leyes de ferrocarriles secundarios y estratégicos, las de repoblación forestal, la de caminos secundarios y algunas otras que con ellas complementan lo que puede constituir un plan de renacimiento de la riqueza pública, han deducido datos, consideraciones é iniciativas que pueden redundar en beneficio de las provincias cuyos intereses sirven.

No pretenden con esto descubrir nuevos continentes. Por muy satisfechos se darían con poder colonizar los descubiertos; es decir, con servir los intereses todos contribuyendo al engrandecimiento de la patria desde la modesta esfera de acción que la ley les señala.

**Robo en un tren**

A la una de la madrugada de ayer al llegar á la estación de Valladolid el tren exprés que va para Madrid, la señora condesa de Vigo, denunció al Jefe de la estación, que de un asiento de primera en que viajaba, la habían robado un cabas que contenía las siguientes alhajas:

Dos imperdibles de oro con cinco perlas; dos sortijas de esmeraldas y brillantes, una pulsera y una cadena de oro, cinco hilos de perlas, una sortija de brillantes, dos Kempis con pasta verde, una toalla, un rosario y otros varios objetos de aseo.

Instantáneamente se puso el hecho en conocimiento de los agentes que prestan servicio en la estación, los cuales en unión de la pareja de la Guardia civil que daba escolta á dicho tren, practicaron un detenido reconocimiento en todos los coches, á pesar de lo cual no pudieron ser habidos los cacos.

**SITUACIÓN AGRÍCOLA**

Estamos en los momentos más críticos para la agricultura; en los que se decide la suerte de las cosechas en tie-

rra y por lo tanto la dicha ó la desgracia de los labradores.

Por lo que hace á España, el temporal que venía reinando seco y de fuertes calores, puso en cuidado y perjudicó muchas sementeras, aminorando el éxito que se esperaba. Las regiones adelantadas como Andalucía, Mancha, Extremadura, han comenzado ya la recolección y el resultado no satisface *a priori*, considerándose que no pasará la cosecha de regular en conjunto. En el Norte de la península ya han hecho su aparición los primeros granos y el éxito parece será algo más que regular en Navarra y Aragón. En Cataluña la situación deja que desear. Las dos Castillas cuentan muy variadas impresiones; comarcas hay buenas, malas y regulares. En el Noroeste el aspecto es regular nada más.

Apreciemos pues, un conjunto probable, que sin ser malo, no puede calificarse de bueno al presente, razón por la que es preciso seguir viendo el curso del tiempo que es en definitiva, el que ha de hacer inclinar la balanza de un lado ó de otro. Los días últimos de esta semana han sido buenos; el calor ha quedado atenuado por los vientos del Norte y las luvias que han caído á consecuencia de nublados, han hecho gran beneficio á las plantas. La continuación de este régimen de tempestades con descenso de luvias solamente, puede contribuir grandemente á mejorar la situación y aumentar la cosecha. En nuestra región el agua ha menudeado; llevamos varios días de lluvia abundante. Ayer y anteayer cayeron fuertes aguaceros.

**El nuevo Instituto**

Hoy, según estaba anunciado, se ha verificado en Madrid la apertura de pliegos que se habían presentado para optar á la subasta de las obras de construcción del nuevo Instituto en esta capital.

Según nuestras noticias, eran dos las proposiciones presentadas, habiendo sido adjudicada provisionalmente la subasta, según nos comunica nuestro corresponsal en la Corte en telegrama que publicamos en la sección correspondiente, á D. Eugenio Nogales, que ha hecho una rebaja de 7-55 por ciento en el tipo de subasta.

El Sr. Nogales es el maestro que actualmente se halla al frente de las obras del palacio provincial, y al felicitarle por haber conseguido tan importante construcción, debemos también felicitarle los palentinos, que no tardaremos en ver levantado un edificio que honrará á cuantos han trabajado por conseguirle y á la ciudad, que tendrá un centro de enseñanza con arreglo á las exigencias de la misma.

**EN LA AUDIENCIA**

**Homicidio frustrado**

A las diez de esta mañana ha continuado el juicio oral de la causa instruida por homicidio frustrado, contra Heracleo García Ortega, en la forma que indicábamos en nuestro número de ayer.

La sección de derecho en vista del veredicto pronunciado por el Jurado ha dictado sentencia absolviendo libremente al procesado, con las costas de oficio.

El triunfo obtenido en este difícil asunto por el notable abogado Sr. Martínez Arto, ha sido de los más completos que se consiguen en el foro, por lo que le enviamos nuestra entusiasta felicitación.

Para mañana á las diez, y también ante el Jurado de Palencia está señalado el juicio oral de la causa conocida con el nombre del robo del Indiano, instruida contra Casimiro Baños Baroja y su esposa.

Actuarán como defensores el licenciado D. José O'ñoz Pascual y el procurador D. Nicasio Baquero.

**La Barcelonesa**

es la ZAPATERÍA más antigua y acreditada de Palencia.

NOTICIAS

Sección
La celebrará mañana la Corporación municipal, si se reúne suficiente número de concejales, en la que se tratarán los asuntos siguientes:

- Acta de la anterior.
Informe del Sr. Ingeniero Director de la Granja Escuela de Agricultura respecto de los terrenos ofrecidos para establecer la Estación ampelográfica en esta ciudad.
Instancia solicitando permiso para ejecutar obras particulares.
Idem de empadronamientos.
Distribución de fondos para el mes actual.
Incidencias de quintas.
Disposiciones contenidas en los periódicos oficiales de la semana.

Desviación ligera del talle, mal de Pott, los médicos más eminentes recomiendan el corsé ortopédico Prim de Alsasua (Navarra), casa la más antigua y acreditada.

Terminada la licencia que le había sido concedida ha regresado de Madrid acompañado de su señora el Secretario de este Gobierno civil D. Ricardo Guzmán, quien de nuevo se ha hecho hoy cargo del despacho, habiendo cesado por tanto el oficial primero Sr. Pérez de Santiago, que desempeñaba la Secretaría interinamente.

La compañía del Norte ha dispuesto que a partir del día 15 del corriente de comienzo la circulación de un tren para el transporte de jornaleros y sus familias, procedentes de las líneas de Galicia, Asturias y sus combinadas, con destino a esta región y Madrid.
Dicho tren pasará por ésta a las tres de la mañana llegando a Madrid a las 3,04 de la tarde.

Cinematógrafo Pradera
La de ayer fué también una buena noche para los Sres. Pradera, quienes en vista del éxito obtenido por los hermanos Alonso, preparan para hoy la primera soirée de gran gala de la temporada, presentando un programa escogido y selecto y por primera vez el «Rigodón de Luis XVI», «La marcha de tambores» y el popular «Tontona» que caracterizará el saladísimo Pepín.

Además entre las cintas que se exhibirán figuran «Venecia y la Leguna», «Robo sacrilego, evitado por un caballo salvador» y otras á cual más variadas y notables.

Ha ingresado en la cárcel, para sufrir quincena, por orden del Sr. Gobernador civil, el vecino de esta capital Natalio Fernández, (el Cigüeño), que en la pasada noche produjo un monumental escándalo en la vía pública.

El ex ministro Sr. Alba ha sido honrado con el cargo de mantener en los Juegos Florales que se celebrarán en Teruel.

Han regresado á esta capital, un cabo y ocho guardias de segunda del benemérito instituto que se hallaban concentrados en Barcelona.

Se interesa la presentación en el Gobierno militar de esta plaza, del soldado Diocleciano Madruga Valera, para hacerle entrega de documentos remitidos por el jefe de su regimiento.

Sindicatos Agrícolas

Me encargo de las gestiones necesarias hasta constituirles legalmente y presto mi intervención de CORREDOR OFICIAL DE COMERCIO, requisito que para la apertura del crédito á los mismos exige el Banco de España.

También facilito dinero al cuatro y medio por ciento anual, intervengo en las demás operaciones del Establecimiento citado y compro-vendo PAPEL DEL ESTADO proporcionando siempre los mejores cambios.

Dirección: Lucio González E. de Medina.—Corredor de Comercio, Carnicerías, 14.—PALENCIA

DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el

ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS
Marca «TOMALIX»,
Serrano, 30, Farmacia
MADRID
Y principales del mundo.

MERCADOS

Palencia, 2.—Hoy se ha visto regularmente concurrido el mercado, notándose en el semblante de los labradores la satisfacción que les ha producido las últimas lluvias, que han venido á asegurar la próxima cosecha.

Algo retraídos se mostraban los compradores temerosos de que los granos puedan seguir tendiendo al alza, sin embargo se han hecho algunas transacciones á 48 y 49'25 reales la fanega de 92 libras y á 27 y 27'50 la de cebada de 70

Valladolid, 1.º Nuestra plaza se encuentra hoy en la misma situación de firmeza que la anterior semana. Pretenden los vendedores de partidas de trigo á 51; Peñañel 50'50; Rioseco 49'50; Salamanca 50 y 50'25.

En el mercado del detall las entradas de la semana fueron: por el Canal 2.300 fanegas á 50 y 50'25 cerrando hoy sostenido á 50; en el Arco unas 400 fanegas tomadas á 50 y cerrando hoy á 50.

Hoy ofrecen centeno de la plaza á 40'75 sin compradores. Las expediciones de la semana fueron nulas.
Hay vendedores de partidas de cebada á 30 reales y los compradores son escasos. No se sabe de contratos.

Hay cedentes de avena á 20 reales sin compradores.

Rioseco, 1.º.—Mercado firme, pagándose á 48 reales.
Ofrecen á 49'50 y 50.
Entrada nula.

Arévalo, 1.º.—A estación para facturar llegaron 5 vagones trigo de pueblos inmediatos.

Madrid sigue comprando en esta plaza pagando más precio que Barcelona.

Para éste punto y Madrid se despacharon ayer ocho vagones.
Entraron 700 fanegas por esta estación.
Se cotiza:
Trigo superior, á 50, id. corriente á 49'50.
Tendencia al alza.
Temporal fresco y de lluvias.

Nava del Rey, 1.º.—Se vendieron 300 fanegas trigo á 49 reales 94 libras, con tendencia sostenida. Ofrecen 1.000 á 50 y pagan á 49. Se cotiza: trigo superior á 49, idem bueno á 48'50, centeno á 36, cebada á 30, harina de 1.ª á 17'50, 2.ª á 17, 3.ª á 16. Vino blanco nuevo á 18 cántaro, viejo de 20 á 60, tinto á 18. Lloviznas: que caen refrescan solo las plantas; hace falta agua abundante.

Medina del Campo, 1.º.—Entraron 1.200 fanegas trigo, pagadas de 48'50 á 49 reales; 500 de cebada de 30 á 33; 250 de algarrobas de 40 á 41.
Tendencia firme.
Tiempo bueno.
Estado de los campos, mejorando con las últimas lluvias.

Boletín Religioso
Miércoles.—Santa Paula virgen, Santa Clotilde reina y San Ovidio.

Alcance del interior y exterior.

«La Liberté» desmiente la noticia publicada por el «Corriere della Sera» diciendo que la visita hecha por el embajador francés Mr. Cambon, cerca del ministro de negocios extranjeros alemán acerca de la situación en Marruecos, no fué ni mucho menos espontánea sino que se verificó por haberlo pedido el Gobierno alemán.

Paris 1.º
El «ECHO de Paris» anuncia que ayer ha sido detenido en el barrio del padre Lachaise un súbdito italiano que, según parece, se halla complicado en el asesinato del pintor Steinheil.

Tenerife 1.º
Ha embarcado para la península el Capitán general Sr. March, acompañándole desde la Capitania hasta el muelle comisiones del Ayuntamiento, Diputación, Hacienda, Centros militares, muchos periodistas y numerosas personas quienes antes de despedirse de él le aseguraron de nuevo su vivo deseo de verle volver á esta capital.

TELEGRAMAS

DE LA AGENCIA MENCKERTS

El Rey á Zaragoza

MADRID 2 (11'35)
La Comisión del Centenario de las fiestas de Zaragoza, ha recibido un telegrama del presidente del Consejo, anunciándole que el Rey acepta en todas sus partes el programa de festejos, en el que figura el banquete en el palacio Arzobispal, la apertura de la Exposición y el almuerzo de la Maestranza, así como el acto de la inauguración del monumento á la heroína de los sitios Agustina de Aragón.

Lucha entre el Hafid y el Roghi

MADRID 2 (11'20)
Las últimas noticias recibidas de Melilla, dan cuenta de un rápido avance por parte de los Hafidistas, lo que hace temer grandes disturbios en aquella región, ante el entusiasmo de los rifeños por el Hafid.

El Roghi se ha declarado en contra de Hafid, buscando dinero y hombres para salir al encuentro de éste.

Aquel tropieza con grandes dificultades para su empresa, porque los partidarios de Hafid aumentan considerablemente.

Noticias de Marruecos

MADRID 2 (12'10)
En Tánger se ha reunido el cuerpo diplomático habiendo asistido Guebbas, aprobándose el reglamento para la aplicación de los acuerdos tomados en la conferencia de Algeciras.

Circulan insistentes rumores acerca de que el ministro de la Guerra de Abdelaziz, ha celebrado una larga conferencia con el comandante de un crucero francés, sobre la difícil situación en que se encuentra el sultán en Rabat.

En Casablanca reina completa tranquilidad.

Subasta del Instituto

MADRID 2 (12'45)
Acaba de terminarse el acto de apertura de pliegos para la subasta de las obras de construcción del nuevo Instituto, habiendo sido adjudicada provisionalmente á D. Eugenio Nogales, que hace una rebaja de 7'55 por ciento en el tipo del remate.

El Consejo de hoy

MADRID 2 (14'30)
En el celebrado bajo la presidencia del Sr. Maura este propuso y los ministros acordaron restablecer las garantías en Barcelona y Gerona, cuyo decreto se firmará mañana.

Se aprobó el proyecto de ley de construcción de casas para obreros, que se leerá en el Senado, así como varios expedientes sobre construcción de caminos.

Por último, cambiaron impresiones acerca de la marcha de los debates parlamentarios en las Cámaras.

Colisión en Casablanca

MADRID 2 (16)
En Casablanca ha ocurrido una colisión entre soldados españoles y franceses.

El genral francés D' Amade ha prohibido que por la ciudad patrullen las tropas españolas.

Con rumbo á Gasablanca ha salido el crucero «Temerario»

LES GOTES CONCENTRADAS de
HIERRO BRAVAIS
Contra la ANEMIA, los COLORES PALIDOS, etc.
IMPRESA Y LITOGRAFIA
ALONSO E HIJOS. Mayor pral., 71

Folleto de EL DIARIO PALENTINO 62

AMOR DE PADRE

SECRETOS DE FAMILIAS

ESCRITA POR

Rafael del Castillo

—Una vez allí, tomé, continuó Luis dándole una carta de las que el duque escribiera. Aquí tienes esta carta que te facilitará dinero, y cuantas noticias hay, sin perjuicio de las que puedas adquirir, respecto á un D. Jaime Vargas, cuya vida deseo conocer.
—Tendrá V. estas noticias.
—Esta carta tanto como esa otra para Nueva Orleans son órdenes al mismo tiempo, que te facilitarán los fondos que te hacen falta.
—Trataré de que sean los menos posibles.

—No se trata de eso, no quiero que ahorres, quiero que te presentes como un enviado digno del duque de la Caridad.

—Haré lo que V. me dice.
—Necesito que salgas esta misma noche.
—Saldré.

Y aún cambiáronse entre ambos algunas palabras en las cuales iban envueltas las últimas instrucciones de Luis respecto á aquel viaje.

Nosotros abandonaremos por ahora tanto al poeta, á quien venimos siguiendo hace bastante tiempo, como á Roque á quien últimamente hemos conocido, para llevar á nuestros lectores á hacer conocimiento con personajes que, aunque secundarios, no por eso dejarán de ocupar su lugar en la faceta que les corresponde en ese gran brillante de la sociedad que tratamos de describir.

Nuestros lectores no se habrá olvidado de aquella pobre niña que vimos penetrar en la tienda de la predera

Pepa y á la cual socorriera Luis de una manera tan espléndida.

La familia de esta niña va á ser con quien va á hacer conocimiento el lector.

D. Manuel Rios fué en sus tiempos uno de los propietarios más ricos del campo de Carriena.

Exaltado en política durante su juventud, especialmente en el último período de la guerra civil, sus bienes sufrieron destrozos de consideración, ocasionados por las fuerzas carlistas que conocían lo liberal de sus ideas.

Organizó á sus expensas una partida y con ella batió en distintas ocasiones á los partidarios de Carlos V.

Y estos, cada día ms ácononados contra él, no cesaban en sus vejaciones, disminuyendo de una manera extraordinaria las pingües rentas que poseía.

Pero él no cedía por eso.
Era hombre que lo sacrificaba todo á una idea, y ningún obstáculo, ninguna desgracia eran capaces de hacerle vacilar.

Una porción de cruces tenía, pero en cambio su patrimonio estaba destruido.

Por fin terminó la guerra y Rios que ya se había casado, encontrase con su fortuna casi perdida y tres heridas

que le ocasionaban alguna incomodidad en todos los cambios de estación.

Entonces vino á la corte.
Solicitó la indemnización de sus pérdidas, así como otros muchos; pero tuvo la desgracia de que pasasen meses y meses sin ver la resolución de su expediente.

Se estableció en Madrid, y creemos excusado decir que la Milicia Nacional de la corte contó con un individuo más.

El año 1843, cuando el desarme de ella, fué uno de los que resistieron la entrega de sus armas, y el que más declaró contra la medida tomada por los generales coalicionistas.

Y así pasaron algunos años.
Los esbirros del gabinete Narvaez lo vigilaban constantemente, y las ideas de Rios, en vez de debilitarse con el tiempo, parecían que tomaban más fuerza y más vigor. De esta manera llegó el año 1848.

La revolución de Francia envió algunas chispas que encendieron la ho-

guera que se había formado en España.

El día 26 de Marzo se dió el grito de la libertad, y la sangre se derramó en las calles de la capital durante las horas largas y terribles de la noche que siguió á aquél día.

Una de las personas que estaban comprometidas en aquella asonada que tan tristes resultados tuvo, era D. Manuel Rios.

Salió de su casa aquella tarde, y á la noche siguiente la policía se presentaba en su habitación.

Rios comprendió que así debía de suceder, porque no volvió á su casa ni dió aviso alguno á su desconsolada familia hasta que pasaron cinco ó seis días.

Y escondiéndose aquí y ocultándose allá, pasó los días que mediaron entre el 26 de Marzo y 7 de Mayo.

El regimiento de España se pronunció contra el gobierno, y algunos paisanos se unieron á ellos.

Rios se batió en la plaza Mayor y en todos los demás sitios donde la resistencia fué posible.

Pero á pesar de todo, el gabinete de Narvaez quedó vencedor, y Rios fué cogido y puesto á disposición del consejo de guerra constituido al efecto.

# Compañía de vapores correos á los puertos de América The Pacific Steam Navigation Company (Incorporated by Royal Charter 1840)



## SALIDA DE BILBAO

El día 15 de Junio de 1908 saldrá de este puerto el magnífico vapor KENUTA, de 5.000 toneladas para Montevideo (Buenos Aires), Bahía Blanca, Port Madryn, Punta Arenas, Corral, Coronel, Talcahuana, Valparaíso, Coquimbo, Taltal, Antofagasta, Tocopilla, Iquique, Arica Mollendo y el Callao.

Precio del pasaje para Buenos Aires, 100 pesetas

El día 7 de Junio de 1908 saldrá de la Pallice-Rochelle el magnífico vapor ORTEGA, de 7.903 toneladas y dos hélices, para La Coruña, Vigo, Leixoes, Lisboa, San Vicente, Pernambuco, Bahía, Rio Janeiro, Santos, Montevideo (para Buenos Aires y Rosario), Punta Arenas, Coronel, Talcahuana, Valparaíso y el Pacífico.  
Para más informes dirigirse á M. Frank Barker, (Quai Carnot) La Pallice-Rochelle; señores sobrinos de José Pastor, Plaza de María Pita, 19, La Coruña; señores Sobrinos de José Pastor, Vigo; señores Kendall, Pinto-Basto et C. Oporto; señores E. Pinto-Basto, et C. caesdo Sodre, 64, Lisboa; ó á sus

Agentes Consignatarios, Ricardo Rochelt é Hjos, Correo, 17, pral., Bilbao

## PARIS

### Gran Zapatería Modelo

GALLEGO Y LOPEZ

MAYOR, 62. — PALENCIA

En esta elegante y acreditada Zapatería se reciben diariamente las últimas novedades de la presente temporada.

En ella encontrará el público desde el calzado más modesto y económico hasta el más elegante y más fino.

Precioso surtido en calzados de color en todas formas, para Caballeros, Señoras y Niños.

Casa especial en calzados á la medida.

Se reforma toda clase de calzado

No comprar sin antes visitar esta Casa

PARIS. — Mayor 62. — PALENCIA

PRECIO FIJO

## AGENCIA ARROYO

Vapores Correos de las Compañías de Navegación conferenciadas y no conferenciadas

Salidas fijas cada cuatro días para Filipinas, Puerto Rico, Cuba, México, Panamá, Brasil, Montevideo, Uruguay y Buenos Aires.

PRECIOS POR LAS COMPAÑIAS

á Montevideo y Buenos Aires, 75 pesetas.

A Panamá, 5 pesetas y 10 céntimos.

No se cobran derechos por ningún concepto.

Esta Agencia, la primera legalmente matriculada y la más favorecida, debido á que sus informes dan facilidades y seguridad al Pasajero; sin necesidad de Agente Reclutadores y Ganchos en la Capital ni en los pueblos.

El Agente con Credencial de dichas Compañías, en Palencia, MARIANO ARROYO, Extramuros de Mercado, núm. 2.

## VINOS BARATOS DE ALICANTE

### Marca S. O. garantizada

Tintos, claretes y blancos, por grandes partidas y por pipas sueltas.

Los pedidos á D. Santiago Ortega

Calle Somera, 47 2.º. — BILBAO.

## Á los labradores

Taller de Máquinas Agrícolas

ESPECIALIDAD EN AVENTADORAS

DE

ANTONIO CIUTAT

Ronda de la Estación. — LERIDA

Las únicas que han alcanzado el primer premio de 2.000 pesetas y la adquisición de la aventadora por el Ministerio de Agricultura en el concurso celebrado en Madrid en la Escuela de Agricultura de la Moncloa en Junio de 1904.

## Fotografía Modelo de J. Montes

El mejor fotógrafo de Burgos y Palencia, como p. d. de centralizó entre un tríbunel inteligent.

Premiado en cuantas exposiciones y concursos se ha presentado.

Trabajos sumamente artísticos por los procedimientos más modernos, ampliaciones hasta el tamaño natural.

Casa con varias sucursales EN PALENCIA MAYOR PRAL. 62

## CONTADORES DE ELECTRICIDAD

Para toda clase de corrientes, continúa y alterna, monofásica ó trifásica.

Contadores para instalaciones de alumbrado y fuerza motriz, totalizadores.

Modelo «B. T.» de la Cie. de construcción eléctrica. — Paris.

Contador «Thomson», reconocido como el mejor, lo mismo para corriente continúa que para alterna.

Contadores «Boliver», modelos «B. O.» y «J. B.» para corriente alterna construidos por la Sociedad «Vatímetro B. B.», Madrid.

Tipos desde 35 á 125 pesetas á las tensiones corrientes en esta región, aprobadas por el Gobierno de R. O

## Fernando Galindo

Mayor pral., 53

PALENCIA

## Casa en venta

Se hace de la señalada con el núm. 15 de la calle de la Virreina.

Para tratar con su dueño que vive Mayor pral. núm. 191. Despacho de Salvados.

## CARRO

Se vende uno de varas, completamente nuevo, para cuatro caballerías.

Informarán en Dueñas, en la posada de Cirilo Calzada.

## «La Realidad»

Sociedad Anónima de Seguros, establecida en Pamplona (Navarra) y única en España, á prima fija, que asegura del pedrisco las cosechas de cereales y leguminosas.

Esta Sociedad, implantó este seguro en la firme convicción de que presta un patriótico servicio á los labradores, acudiendo á reparar los irreparables daños; que el pedrisco ocasiona en las diversas comarcas, constituyendo el azote más temible del agricultor.

Así, que, en las naciones que van á la cabeza de la civilización y del progreso, este seguro se halla de tal modo naturalizado, que lo mismo los dueños de grandes cultivos, que aquellos poseedores de pequeñas parcelas se hallan asegurados.

Cuantos agricultores de esta región deseen asegurar sus cosechas, pueden dirigirse al representante general en esta demarcación, Francisco Caballero, residente en Osornillo ó al representante en Palencia D. León Garrachón, Mayor principal, 93, 2.º.

Capital social, 5.000.000 de Pesetas

## SE VENDE EN MAGAZ

un par de machos de labranza, de 7 cuartas, 4 dedos cerrados, y un carro de par seminuevo, de tablero, con andamiaje y tableros para la paja; su dueño, Baldomero de Coo.

## OVEJAS

Vende una punta de doce en Paredes de Monte Valbino Hermoso Cidon á quien pueden dirigirse.

## LA VICTORIA

Gran Fabrica de Gaseosas y Agua de Seltz

### DE ARSENIO GUTIEZ

(antes Dimas Monge)

Para comodidad del público se hallan en depósito estas gaseosas y sifones en la tienda ultramarinos de Guillermo de la Torre; Mayor pral., núm. 38.

También se sirve á domicilio.

Clases superiores

## Almacenes de Maquinaria Agrícola y Vinícola

### PH. MAYFARTH Y CIA

ENCARGADOS

### POLANCO Y GALLEGRO

Avenida de Casado del Alisal, 20

En dichos almacenes encontrará el labrador todo cuanto pertenece á maquinaria agrícola moderna.

Segadora agavilladora «Noxon» americana (sin cadena), Segadora atadora, Guadaña, malacate y á mano, Corta pajas, Corta raíces, Trilladores de pienso, Panificadoras, Prensas para heno, paja, trapos, ensillaje, etc. y todo lo perteneciente al ramo de viticultura

Garantizamos nuestras máquinas en forma que ninguna otra casa lo hace, no preteniendo hacer compromisos firmados por el pago mientras no sean probadas sobre el terreno y prácticamente vean los mismos agricultores el rendimiento y trabajo de cada una, poniendo un montador mecánico á disposición del cliente hasta poner en condiciones para su manejo.

Esta casa facilita toda clase de piezas de recambio á precios sumamente económicos.

(Pidanse Catálogos)

## «La Agrícola» de Pamplona

sin hipotecas, escrituras, ni gastos de ninguna clase,

FACILITA DINERO AL MEDIO POR CIENTO MENSUAL

á los agricultores que aseguren la vida de sus ganados en dicha Sociedad

### VENDE MULAS

AL CONTADO Y Á PLAZOS

en condiciones ventajosísimas.

La devolución del dinero y pago de las mulas puede hacerse en

### CUATRO ANUALIDADES

ó antes, á voluntad del prestatario ó comprador.

En las ventas á plazos, el precio es el mismo que en las que se efectúan al contado.

### SE ADMITE EL CAMBIO

Dirigirse á los Delegados Generales

Arturo Ortega y Comp.ª — Palencia.

## ALONSO HIJOS

Única casa que cuenta en Palencia con completos talleres de

Imprenta,

Litografía,

Encuadernación,

montados con todos los modernos adelantos que la industria requiere y movida por energía eléctrica.

Despacho: Mayor pral., 71.

Talleres: Gil de Fuentes, 22

### Fonda y Café Villafranca

á cargo de los hermanos Samaria

Coche gratis á los dos establecimientos

ALCEDA-ONTANEDA